

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

CLAUDE COLLOT ET JEAN-ROBERT HENRY, *Le Mouvement National Algerien, Textes 1912-1954*, París, Librairie-Editions L'Harmattan. 1978, 347 pp.

Esta selección, al reunir más de cien textos que no se pueden hallar o son desconocidos y que fueron elaborados entre 1912 y 1954, pretende ser un instrumento de conocimiento del movimiento nacional en Argelia antes del surgimiento del Frente Nacional de Liberación. Los textos seleccionados aquí pertenecen a todas las tendencias políticas que han manifestado sus reivindicaciones políticas anticolonialistas desde el principio del siglo. En la medida en que los anteriores movimientos han influido en el discurso y el programa del FLN, la relectura de sus principales textos será útil para una mejor aprehensión de los orígenes de la actual Argelia.

Como toda selección, ésta también no deja de tener enteramente un carácter arbitrario. Los autores se han dedicado a limitar los efectos, al escoger según criterios precisos, sus textos, entre centenas de otros reunidos durante los varios años de investigación sobre el nacionalismo argelino. Por eso, han dejado que los textos hablen y respondan por sí solos, presentándolos lo más íntegramente posible, y acompañándolos solamente de comentarios indispensables a su ubicación cronológica.

Este libro no pretende reemplazar la historia del Movimiento Nacional Argelino, pero constituye una fuente documental que nos permite tener una visión de conjunto del movimiento nacionalista de Argelia moderna.

ELSA ASSIDON, *Sahara Occidental. Un enjeu pour le Nord-Ouest africain*, París, François Maspero, 1978, 156 pp.

La lucha del pueblo saharauí ha frenado, después de varias décadas, la estrategia imperialista en el noroeste africano. Denuncia los pactos y agudiza las rivalidades entre las burguesías de la región. En la medida en que se afirma la autonomía de esta lucha, su involucramiento en los problemas políticos de la región, han

aumentado las contradicciones propias de cada uno de estos regímenes.

Este trabajo de Elsa Assidon analiza las consecuencias políticas y económicas del expansionismo marroquí y mauritano, y cuestiona el apoyo de Argelia al Frente Polisario. Al mismo tiempo, trata de precisar las directrices para el análisis de la estrategia imperialista, en particular la del imperialismo francés, es el noroeste africano, y de plantear los elementos de una interpretación no esquemática de la burguesía de los países involucrados en la lucha que se libra en esta región de África.

FRANCIS DE CHASSEY, *Mauritanie 1900-1975, de l'ordre colonial a l'ordre neo-colonial entre Maghreb et Afrique Noire*. París, Editions Anthrops. 1978, 479 pp.

Este libro de Francis Cassey estudia metódicamente, el impacto del imperialismo tanto en su evolución como a todos los niveles sobre las sociedades africanas que se diferencian por su pertenencia étnica y su modo fundamental de vida, pero igualmente estructuradas en castas y vínculos de parentesco. Examina detalladamente los efectos mutuos de este encuentro, sea en la formación de una estructura de clases y de Estado, de nacionalidades y de Nación, y su dinámica aleatoria y conflictiva.

Por otra parte, trata de cuestiones relacionadas también con los países vecinos de África Occidental, o de sociedades tradicionales análogas que han sufrido el mismo tipo de colonización y de descolonización: características del imperialismo francés en estas regiones bajo sus formas coloniales y neo-coloniales; origen y naturaleza del poder y de la capa dirigente; estructuras de clases en formación y transformación y sus contradicciones; al mismo tiempo, de la dialéctica de las nacionalidades y de nación en el seno de este conjunto.

El trabajo de Chassey suministra un número considerable de datos históricos y sociales que permiten comprender el conflicto que tiene lugar en Sahara Occidental, y en el cual Mauritania y todo el Maghreb juegan actualmente sus destinos.

HUGH ROBERTS, *An Urban Prolife of the Middle East*, London, Croom Helm 1979, 238 pp.

Este libro trata de dar una visión general del proceso de transición por el que está pasando el Medio Oriente, al identificar y analizar ciertos síntomas de cambio. Examina algunas de las tradiciones donde las comunidades urbanas se han desarrollado, determina los factores económicos normales que han estimulado el cambio a diferentes niveles, y hace predicciones sobre la probable dimensión del crecimiento de la población para el año 2000. El libro sigue con el análisis de los planes nacionales que han fijado políticas sobre asentamientos humanos en un gran número de países del Medio Oriente. Existe una continuidad entre la primera y la segunda parte del libro, en la que una variedad de casos estudiados son descritos y discutidos a través de la ilustración y el análisis de planes pilotos y proyectos de trabajos que empiezan a ser llevados a cabo por las futuras comunidades planificadas.

En el último capítulo del libro, el autor hace proyecciones para el futuro y examina una serie de problemas, objetivos y políticas específicas diseñadas para la escala de crecimiento de la población proyectado, con las facilidades de vivienda y urbanística relacionada con el tipo y la cantidad existente hoy en día.

JEAN LECA ET JEAN CLAUDE VATIN, *L'Algerie Politique, institutions et régime*, Cahier de la Fondation Nationale des Sciences Politiques N° 197, Paris, Presses de la Fondation Nationale des Sciences Politiques 1975, 501 pp.

El presente libro analiza el nacimiento y la consolidación de un sistema político independiente. Independiente en el doble sentido de que no depende de más de un sistema político extranjero y también que tiende a "construir" la sociedad. De hecho, en el período poscolonial aquí estudiado (1962-1973), las nuevas divisiones sociales son menos identificadas y su politización es muy diversificada. Las reglas del juego político y administrativo, las élites del Estado producidas por la guerra de liberación y el proceso de industrialización impuestas con una cierta libertad relativa, pueden suministrar los cuadros institucionales ideológicos a las nuevas di-

visiones sociales que han surgido. En este contexto, los autores se han propuesto analizar el Estado argelino como un "Estado administrativo", en el cual la burocracia central es el principal lugar de procedimiento de los conflictos políticos, y el populismo del código ideológico a través del cual se manifiestan los apoyos y las reivindicaciones.

Ligue Française pour les Droits et la Liberation des Peuples, *Sahara Occidental, une peuple et ses droits*, Colloque de Massy (1er. et 2 avril, 1978), Paris, Libraire-Editions L'Harmattan, 1978, 199 pp.

Seis días antes de la muerte de Franco, el 14 de noviembre de 1975, un acuerdo firmado en Madrid cede a Marruecos y Mauritania una de las colonias de España. Marruecos y Mauritania invadieron el territorio del Sahara y lo repartieron entre sí, negando al pueblo saharauí cualquier posibilidad de ejercer su derecho de autodeterminación, a pesar de las numerosas resoluciones votadas en el seno de la ONU y de la OUA. Frente al hecho de la ocupación militar, la resistencia armada de los saharauíes, organizados en el Frente POLISARIO ha golpeado duramente a los países agresores, causando bajas en sus ejércitos y paralizando prácticamente sus economías.

¿Cómo dos países africanos han podido violar deliberadamente las aspiraciones legítimas de un pueblo y repartir un territorio como se divide un pastel? ¿Cuál es la historia del pueblo saharauí? ¿Cómo se ha organizado el Frente POLISARIO?

Estas preguntas son respondidas por los trabajos reunidos en esta publicación de la *Ligue Française pour les droits et la liberation des peuples*. Ellos tratan de la historia, de la geografía, de la economía del Sahara Occidental y analizan los aspectos jurídicos y estratégicos del conflicto. Dos representantes del Frente POLISARIO explican igualmente los objetivos y el sentido de su lucha.

LIN YÜ-SHENG, *The crisis of chinese consciousness, radical antitraditionalism in the May Fourth Era* Madison-Wisconsin, The University of Wisconsin Press, 1979, 201 pp.

En este estudio analítico del significado del Movimiento del 4 de mayo, Sheng explora ampliamente el problema de la conti-

nidad y del cambio cultural como crucial para entender la China contemporánea. Al examinar el concepto chino de revolución cultural, lo cual surge a principios del siglo xviii y que perdura hasta la revolución cultural maoísta, busca sus orígenes en las tendencias intelectuales del Movimiento del 4 de mayo. En ambos casos, la demanda por la revolución cultural ha sido caracterizada por una fuerte postura iconoclasta hacia las ideas y valores tradicionales y, asimismo, ha sido basada en el principio de que la precondición para un cambio político y social significativo es la transformación de los valores y del espíritu del pueblo.

Al defender esta tesis, Sheng ha planteado las ideas de Ch'en Tu-hsiu, Hu Shih y Lu Hsiün, los tres más famosos líderes intelectuales del Movimiento, en un amplio contexto histórico de la dialéctica social, de la continuidad y del cambio intelectual en la China moderna. Sheng examina el pensamiento de estos tres líderes detalladamente con el objeto de transmitir el significado de la unidad del Movimiento y asimismo la diversidad del movimiento iconoclasta.

Este libro de Sheng sobre el complejo Movimiento del 4 de mayo contribuye de manera notable para el entendimiento de la moderna historia intelectual china.